

Enfoques aplicados de investigación en Trabajo Social. La perspectiva de género, multisituada y longitudinal como estrategia en el estudio de las migraciones y sus respuestas institucionales

Virginia María Fuentes Gutiérrez, Belén Agrela Romero

En el estudio de la migración contemporánea, resulta indispensable el conocimiento de las circunstancias globales que rodean y determinan la experiencia migratoria de los migrantes y sus familias. Los estudios previos sobre transnacionalismo han puesto de manifiesto que si bien las conexiones, flujos de información y redes entre migrantes han existido desde siempre, la intensidad de las prácticas transnacionales actuales –casi simultánea-, posibilita el mantenimiento de los lazos y recursos de sostén que intensifican la interdependencia entre quienes adecuan la migración aquí y allí.

La investigación de las migraciones desde la óptica del Trabajo Social ha permitido el análisis de las dificultades de inserción laboral, familiar o social de los migrantes en los contextos de llegada. Sin embargo, son todavía escasos los trabajos que contemplen la multisituación de las nuevas conexiones entre migrantes, así como los estudios que refieran a las circunstancias de origen. A partir de una investigación empírica (tesis doctoral) ya concluida en la que se estudia el impacto (de género y generacional) de la migración femenina en las familias de origen boliviano, tratamos de justificar que para el Trabajo Social el enfoque de género, multisituado (origen y destino) y la recogida de datos longitudinal, es fundamental para captar la complejidad de las migraciones en la actualidad (feminizada y familiar). Considerando además que la investigación en Trabajo Social tiene una finalidad propositiva, para mejorar la intervención social, nos parece igualmente clave incorporar en el análisis el discurso institucional de quienes gestionan la migración a nivel técnico (instituciones). Hacerlo en origen y destino nos permite ver las diferencias y similitudes de los discursos y prácticas de acción social, así como los efectos (descoordinación, reclamo institucional a la figura de la madre, estigmatización de los que se quedan) de una inadecuada intervención en el bienestar de las familias migrantes